



AMELA VALVERDE, LUIS. *Varia Nummorum IV*. Prólogo de Josep PELLICER I BRU. Barcelona: Asociación Numismática Española-Asociación Numismática Europea, 2015. 221 págs. [17 x 24].

Por tercera vez reseñamos un volumen de los *Varia Nummorum* (¡el cuarto ya!) escritos y recopilados *de sua pecunia* por el Dr. Luis Amela Valverde. Presenta aquí una serie de 42 escritos inéditos de numismática relativos a los ss. III a.C - I d.C., aunque predominan los estudios relativos al s. I a.C, momento de la Historia de Roma sobre el que el autor desarrolla de manera específica su actividad investigadora desde hace ya veinte años. Como indica el autor del prólogo, el Presidente de la ANE, la continuidad de la serie es un reflejo de la estabilidad científica de la que tan faltos estamos en España. La publicación de este volumen por la Asociación Numismática Española, como igualmente en el caso de los tres anteriores, está plenamente justificada por la temática que trata y su calidad científica.

En muchos casos, lo que suscita la redacción del artículo es la aparición en subastas internacionales de piezas enormemente interesantes o incluso de verdaderas novedades. El autor estudia con detalle estas piezas, corrigiendo las informaciones que ofrecen las casas de subastas y las traslada al mundo científico.

En cuanto a los estudios consagrados a cecas de fuera de la Península Ibérica, quisiéramos destacar los trabajos sobre monedas galas, especialmente el estudio dedicado a Dumnórix, uno de los caudillos de las Guerras de las Galias; los trabajos sobre monedas griegas helenísticas (Corcira, Leucas, Capadocia, Pérgamo); el estudio de una moneda del reino de Persis (Imperio Sasánida) que toca la controversia sobre el control que ejercía el monarca sasánida en la zona; el a. confirma la declaración de falsificación de época de un supuesto nuevo tipo de denario de *L. Valerio Acisculo* (Roma), y finalmente un magnífico estudio de la emisión de bronce de *Cartenna* (Argelia), falsamente atribuida a los pompeyanos durante la Guerra Civil entre César (cos. I 59 a.C) y Pompeyo (cos. I 70 a.C.).

En cuanto a los trabajos consagrados a cecas de la Península Ibérica, quisiéramos destacar los siguientes. En primer lugar, un bloque muy homogéneo lo conforman los artículos sobre cecas de Cataluña -la mayoría prácticamente desconocidas- tanto de época ibérica como romano-provincial: Oskumken, Masonsa, Ore, Kaio (las cuatro ubicadas en lugares indeterminados de la Catalunya central), Baitolo (*Baetulo*, Badalona), *Ilerda* (Lleida), *Emporiae* (Empúries, L'Escala) Rhode (Roses). La ceca de Abariltur (anteriormente localizada cerca de Cabrera de Mar) debe eliminarse de la lista de cecas catalanas y debe ubicarse cerca de *Lesera* (Forcall, Castellón de la Plana). El artículo sobre la ceca de *Valentia* (Valencia) es muy interesante dado que expone con detalle como sus emisiones, a pesar de estar directamente vinculadas con Roma, pues la ciudad fue fundada por veteranos itálicos de

ÍNDICE HISTÓRICO ESPAÑOL



ISSN: 0537-3522

CEHI- Universitat de Barcelona (març 2016)

las guerras lusitanas, no vivía aislada de su entorno, recibiendo influencias metalográficas de los talleres vecinos de Arse, Saiti y Kili.

En definitiva, tal como los dos volúmenes anteriores, se trata de un libro altamente interesante no tan solo para aquellas personas interesadas en la numismática romana, sino también para aquellas interesadas en la Historia antigua, pues los datos que nos ofrecen las monedas estudiadas por el Dr. Amela son siempre datos relevantes y permiten sin duda hacer Historia, escribir Historia. Completa el volumen un Índice de nombres de varias páginas (págs. 215-221) que es indicador de la erudición histórica del autor. Este índice facilita enormemente la consulta del libro, siendo de gran utilidad.

LLUÍS PONS PUJOL
(CEIPAC, Universitat de Barcelona)